

Contributions Medef Hauts-de-France pour la COP régionale Hauts-de-France

Le Medef Hauts-de-France (Mouvement des Entreprises de France) salue d'abord la démarche de planification écologique qui a été entreprise depuis plus d'un an.

Le Medef souhaite réaffirmer l'engagement plein et entier des entreprises françaises dans la transition écologique. Cet effort collectif doit permettre de construire une transition juste conjuguant décarbonation, réindustrialisation, baisse des émissions de GES, emplois de qualité dans nos territoires et respect de l'environnement.

Nos entreprises sont en effet concernées à deux titres : elles doivent à la fois s'adapter à un monde qui change, mais aussi ont l'opportunité d'innover pour apporter des solutions.

Le Medef Hauts-de-France propose plusieurs initiatives pour accompagner la démarche de planification écologique dans la région, en réponse aux enjeux de transition environnementale et économique. Nous considérons les entreprises comme des acteurs clés de cette transition et cherchons à les accompagner pour qu'elles réduisent leur empreinte environnementale tout en créant de la valeur. Les propositions incluent :

1. **Accompagnement des entreprises** : Le Medef Hauts-de-France, notamment via des partenariats avec des acteurs comme Réseau Alliance et Rev3, met en place des dispositifs régionaux pour aider les entreprises à structurer leur démarche en matière de transition écologique. Cela inclut des animations diverses (Ateliers de la sobriété énergétique, Rendez-vous de la Transition écologique...), des formations aux nouveaux modèles économiques et des conseils pour intégrer des stratégies bas carbone ;
2. **Soutien aux projets d'efficacité énergétique** : A l'échelle nationale et régionale, le Medef soutient les projets de réindustrialisation et l'accompagnement des entreprises industrielles dans la décarbonation et l'amélioration de leur efficacité énergétique en partenariat avec l'Ademe et BPI France ;
3. **Déploiement d'un socle de connaissances sur les enjeux de la transition écologique ainsi qu'une participation active aux travaux des différents ateliers de la COP régionale prévus en 2025** : Le Medef Hauts-de-France se place comme un réseau pour la croissance des entreprises, au service des territoires et des branches professionnelles. Il réunit 10 Medef territoriaux et près d'une vingtaine de Branches Professionnelles. À cet égard, il coordonne leurs actions pour favoriser la mise en réseau des entreprises, promouvoir la

solidarité entrepreneuriale et développer l'attractivité des territoires. Le Medef propose de mobiliser sa **Commission Développement Durable** du Medef Hauts-de-France qui rassemble une quarantaine de membres (selon une représentation équilibrée du réseau territorial, des fédérations professionnelles et des entreprises de toutes tailles de la région) afin de participer également à des groupes de travail (états des lieux, études, diagnostics...) sur des thématiques à définir et visant à améliorer la connaissance et à diffuser les bonnes pratiques sur les enjeux de l'adaptation au changement climatique.

4. **Mobilisation des 10 Medef territoriaux pour une écologie territorialisée.** Le Medef HDF propose de coordonner et d'engager les initiatives locales des Medef territoriaux. Ainsi par exemple, il s'agira de mettre en avant la démarche d'EIT en Côte d'Opale et l'engagement du Medef Côte d'Opale, qui pourrait éventuellement être dupliquée sur la région. Le territoire dunkerquois est un exemple d'EIT qui a fait ses preuves depuis les années 1960, démontrant une synergie entre entreprises et acteurs publics, comme en témoigne la création de l'association ECOPAL (Economie et Ecologie Partenaires dans l'Action Locale).
5. **Participation et mise à disposition des résultats des actions en cours sur les sujets liés à l'emploi/formation** en liaison avec les besoins de compétences et les nouveaux métiers liés à la transition écologique. A ce titre le Medef HDF a initié avec la DREETS, un EDEC TESEE (Engagement de Développement de Emploi et des Compétences sur les Transformations Economiques, Sociétales, Environnementales et Energétiques).

Ces propositions-actions visent à allier compétitivité économique et durabilité, tout en respectant les obligations réglementaires en matière de climat et de réduction des émissions de CO₂. Les initiatives sont alignées avec des enjeux tels que la transition écologique et l'innovation, tout en restant centrées sur le développement économique régional.

Parmi les principales propositions, le Medef encourage les entreprises à prendre des mesures pour réduire leur empreinte carbone et favoriser une transition énergétique durable. Cela inclut le soutien à l'économie circulaire, la promotion des technologies vertes, et l'investissement dans les énergies renouvelables. Nous soulignons également l'importance de la formation pour accompagner la montée en compétences dans les métiers de l'environnement, afin de faciliter la transition vers des modèles d'affaires plus durables.

Le Medef insiste sur un partenariat renforcé entre les secteurs public et privé, considérant que le rôle des entreprises est crucial pour atteindre les objectifs climatiques tout en préservant la compétitivité économique de la région. Ils prônent un cadre réglementaire flexible qui encourage l'innovation et l'expérimentation, notamment à travers des incitations fiscales pour les entreprises qui s'engagent dans des démarches écoresponsables.

Cette dynamique s'inscrit dans une vision globale visant à renforcer la résilience économique et environnementale de la région Hauts-de-France. Le Medef est aussi favorable à des infrastructures améliorées pour favoriser la mobilité durable et une gestion plus responsable des ressources en eau, un sujet particulièrement sensible dans notre région.

Ces propositions illustrent l'engagement du Medef Hauts-de-France à concilier impératifs écologiques et développement économique, en collaboration avec les acteurs publics et les entreprises locales. Pour ce faire le Medef propose de participer aux discussions et à la construction des politiques publiques de planification écologique en :

- Partageant les actions et expérimentations en cours dans les territoires pour nourrir la réflexion et le suivi des actions ;
- Etant une interface efficace entre les acteurs publics et les acteurs économiques pour accélérer des solutions ;
- Relayant toutes les actions et démarches auprès de nos Medef territoriaux, nos fédérations professionnelles et nos adhérents entreprises, notamment les PME, cœur de cibles des actions à venir.